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未來十年預計落成量

第一個五年期 第二個五年期

《《長策長策》》目標目標：：
平均平均3030,,800800個單位個單位

情景1 平均52,900個單位

情景2 平均44,900個單位

情景3
平均39,800個單位

單位數量

落成年度

2024/25-2028/29
平均29,000個單位*

資料來源：房屋局、香港房屋委員會、香港房屋協會，以及團結香港基金

2024/25-2033/34年度公營房屋單位
實際及預計落成量

房協出售單位

房委會公屋及綠置居

房協出租單位

房委會居屋

*由於簡約公屋的使用年期為五年，而過渡性房屋的延續營運安排在撰
寫報告時尚未明朗，因此並沒有納入此未來十年預計落成量之中

情景1：公營房屋用地及所有單位均如期交付及落成
情景2：部分公營房屋用地延遲三年交付
情景3：部分公營房屋用地延遲三年交付及15%的單位延誤落成
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政府覓地建屋漸見成效，團結香港基金昨
日發表 「香港房屋趨勢導航報告」 ，預

測未來五年公營房屋及私人住宅每年落成量
分別達到3.5萬伙和1.91萬伙，超過長遠房屋
策略目標；公屋輪候時間亦有望在2026/27年
度回落至4.6年。

基金會建議，隨着供應持續改善，政策
重心應由 「提量」 轉為 「提質」 ，包括循序
漸進提升單位面積，並在中短期內增加資助
出售房屋的供應，將比例增加至整體供應四
成，為市民提供更多可負擔置業機會。

團結基金倡資助出售房屋增至四成
房屋供應踏入收成期 政策應轉向提質





2026/27年度 公屋輪候料降至4.6年

▲團結香港基金昨日發表 「香港房屋趨勢導航報告」 。

大公報記者 王亞毛
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本港截至去年底
有逾22萬公屋輪候申

請，一般申請者平均輪候時間達5.8年。團
結香港基金表示，根據最新的公營房屋落成
量，預計公屋綜合輪候時間有望在2026/27
年度再降至約4.6年，接近政府訂立的目
標，但政府須警惕延誤情況。

政府在2022年的施政報告中訂立目
標，至2026/27年度時，公屋一般申請者的

平均輪候時間降至4.5年。

所有單位如期落成才可達標
團結香港基金高級研究員土地及房屋研

究主管梁耀昊表示，假設公營房屋建設計劃
的全數單位，包括簡約公屋，均如期落成，
則預計在2026/27年度時，平均輪候時間可
縮短至4.6年，接近政府目標。

若假設包括簡約公屋在內的全部公營房

屋項目中，有15%的單位延誤落成，即過
去反覆出現的落成延誤情況再度發生，則在
2026/27年度時，公屋綜合輪候時間則只會
輕微下降至5.2年。

梁耀昊表示，設定15%的延誤數字是
參考過去十年中，公營房屋單位的延誤落成
比率，他認為社會各界仍不能鬆懈，以警惕
延誤情況再出現。

大公報記者王亞毛

接近目標

公私樓每年5.4萬伙 超長策目標
團結香港基金分析本港未來公私營房屋

供應情況。基金預測，未來五年私人住宅年
均落成量達19100伙，並集中在首兩年落
成，其後三年逐漸回落至每年15000至
17000伙。隨着造地進入收成期，政府手中
土地儲備變得較為充裕，並有更大的彈性調
節推售土地的數量和速度，預計2029至
2033年期間，平均每年的落成量將介乎
14400和18500個單位之間，未來十年整體
趨勢將保持平穩。

公營房屋方面，基金會土地及房
屋研究主管梁躍昊表示，根據預測，
公營房屋建屋量在2024/25年度將踏入
收成期，短期供應補足，同時2023/24
年度公營房屋落成延誤比率大幅下降
至2%，為過往十年的最低數字，預計
在第一個五年期內，公營房屋每年平
均落成約3.5萬個單位，超過《長策》
3.08萬個單位的目標。

同時，若所有已公布的公營房屋
用地都能按時交付及施工，預計到第
二個五年期時，公營房屋單位量每年
平均落成5.29萬個，未來十年落成量
將達到約41萬個單位，較《長策》目

標高出33%，且即使在用地交付和工程延
誤的設定情景中，最終落成量仍會比《長
策》目標高出10%。

建議政策由「提量」轉為「提質」
基金會建議，在未來房屋供應量充足的

大前提下，特別在第二個五年期，政策目標
已經可以由 「提量」 轉至 「提質」 。根據過
往幾年綠置居出售單位的情況來看，大部分
撻訂個案都是面積少於300平方呎的細單
位，甚至納米單位，團結香港基金副總裁葉
文祺表示，應循序漸進增加單位面積， 「細

單位受歡迎程度低，未來要有足夠誘因，讓
公屋住戶購買綠置居或居屋，至少面積不能
細過以前住的公屋面積，才能吸引他們購買
資助出售單位。」

基金會建議在中短期增加綠置居單位的
供應，在不影響公屋輪候時間的同時，提供
更多可負擔的置業機會。葉文祺表示，根據
2014至2023年間資助出售房屋的數字，每
次都會出現超額認購的情況，其中居屋曾最
高出現62.2倍的超額認購， 「現時每年綠置
居約有兩千個單位，初步可以先增至三至四
千，再根據反應，逐漸調整綠白表比例，甚

至公私營比例。」 他稱，公屋住戶購買
綠置居後騰出公屋單位，亦有助逐步減
低公屋輪候時間。

被問及未來將公屋轉為綠置居或居
屋單位出售的可行性，葉文祺表示，等
到第二個五年期時，相信公屋輪候時間
已經有所降低，現時的公屋、資助出售
房屋與私樓的比例為5：2：3，建議未
來可調整至3：4：3。

梁躍昊解釋，是希望做到中層多、
兩極較少的狀態，這也是考慮到現時的
狀況，不希望將其中一個突然縮得太
多，相信 「三四三」 為一個較健康的比
例。

應變創新 和氣生財
「五一」 黃金周，大批內地

遊客訪港，本地商家為抓住商機
全力以赴。但若碰到遊客只打卡
不購物，怎麼辦？旺角金魚街一
位聰明的老闆，示範了如何將
「和氣 」 變成 「人氣 」 ，又將
「人氣」 變成 「財氣」 。

旺角金魚街是一條很有香港
特色的街道，一向是內地客打卡
拍照的熱點。但遊客不可能幫襯
店家，這不是小器，而是活魚根
本無法攜帶出境。不少店家嫌遊
客光看不買影響生意，對遊客沒
有好臉色，冷言冷語甚至驅趕。

但就在金魚街，有一位與眾
不同的老闆，他在舖前貼出告
示， 「歡迎自由行的內地同胞遊
客隨便拍照，感謝對我店的欣賞
和喜愛，祝旅途愉快。」 此告示
一出，立即被遊客放上內地社交
平台，引起更多人前來打卡觀
光，並讚賞老闆有格局、夠幽
默、是一位好人。老闆有見及
此，以 「精彩金魚佬」 之名在社
交平台註冊，與遊客互動，因此
成為網紅店。

近日該老闆更進一步，將金

魚包起來，作為遊客打卡拍照的
道具，希望遠道而來的遊客玩得
開心，留下美好的回憶。另一方
面，老闆也坦言香港租金昂貴，
搵食艱難，歡迎遊客打卡之餘，
本着自願原則，打賞幾個小錢。
遊客看得開心，聽得順耳，覺得
老闆情商高，懂得變通，認同小
店經營不易，紛紛表示願意給予
支持。如此一來，該金魚店就更
加紅火了。

先聚攏人氣，再尋求粉絲打
賞，這是社交平台主播們的慣常
做法。金魚店老闆為遊客準備打
卡道具，讓遊客開心，其實就好
比做平台主播，遊客心情好，順
手支持一下，絕對合情合理。
「和氣生財」 是中國傳統智慧，

這位老闆深得其中三昧，不僅他
本人受到遊客激讚，也為金魚街
爭光，更為擦亮香港好客之都的
招牌作出貢獻。

全港的商家都可以從這位老
闆身上得到一些啟發，那就是創
新應變，顧客為先，服務周到。
客人有賓至如歸之感，自然會投
桃報李，這就是雙贏之道。

房屋局局長何永賢昨日
在社交網站發文，表示上周
六到荃灣的過渡性房屋 「普
綠軒」 探訪，重遇她在2022
年於深水埗劏房探訪的一名
長者。何永賢表示，該名長
者現時居住在 「普綠軒」 ，
臉上的笑容顯示他非常滿意
過渡性房屋的生活。何永賢
又引述該名長者表示，轉到
其他區生活，一下子就適
應，比起以前住在高昂租金
劏房的困境，覺得現在整個
人都放鬆和開心了。

劏房戶遷過渡屋 笑容多了
改善生活

▲何永賢到荃灣的過渡性房屋 「普綠
軒」 探訪，重遇在2022年於深水埗劏
房探訪的一名長者。

解決上樓難實現住寬敞
特區政府全力拚經濟、惠民生進入

關鍵階段，也將迎來收成期。團結香港
基金發表今年公私營房屋供應預測，指
未來五年私人住宅及公營房屋落成量分
別達19100及35000伙，超過長遠房屋政
策的目標，2027年公屋輪候時間將降至
4.5年。這將是一項了不起的成績，也
是香港期待已久的好消息，當香港解決
了 「上樓難」 問題，就為接下來追求
「住得更寬敞一些」 創造條件。

香港公屋政策以 「三年上樓」 為目
標，但現實是平均輪候時間一度超過6
年，等了10年、8年都未能上樓的大有
人在。單身非長者申請公屋，恐怕等到
退休都未必輪到。李家超政府上任後，
急民所急，想民所想，在建屋方面提出
要 「爭分奪秒」 ，並定下 「提量、提
質、提效」 等目標，並為此不斷拆牆鬆
綁，精簡程序。特區政府的努力已初見
成效，現時公屋輪候時間已縮短至5.8
年，雖然距離 「三年上樓」 仍有相當長
的一段路要走，但解決問題的曙光已經
出現。

團結香港基金預測未來五年公屋的
年均落成量為35000伙，超過長策30800
的目標，主要依據有兩個：一是3萬個
簡約公屋可陸續落成；二是工程延期比

例大幅下降至2%。以此落成量推算，
預料公屋綜合輪候時間有望在2026/27
年度下降至4.5年，達到政府的KPI。不
過，萬一工程延誤再次達到平均15%的
單位遲落成比例，平均上樓時間將會輕
微降至5.2年。如果以十年時間計，則
公屋供應前景正面，計入各種延誤後，
仍較長策目標高出約10%。

私樓建造也在加快，預計未來五年
的私人住宅落成量為19100伙，並集中
在前兩年落成，其後3年將逐漸回落至
每年15000至17000伙。雖然在去年樓市
不景氣下，連續出現私人住宅土地流拍
的情況，一度引起市場對未來私樓供應
不足的憂慮，但這樣的擔心是不必要
的。事實上，拍賣只是土地供應的其中
一個渠道，由於近年私人重建、土地契
約修訂或換地佔私樓供應比例大增至
67%，即私人土地儲備發展潛力不斷得
到釋放，足以抵銷流標的影響。

香港的房屋供應出現結構性變化，
並不令人意外。眾所周知，香港並非沒
有土地可發展，而是長期可望不可及。
土地供應程序複雜，反中亂港勢力搗亂
破壞，導致拓土建屋寸步難行，周期越
拉越長，房屋問題逐漸成為香港 「老大
難」 問題。

在中央支持下，香港全面落實 「愛
國者治港」 ，施政效率大為提高，建屋
速度明顯加快， 「上樓難」 自然迎刃而
解。特區政府早前全面撤銷樓市辣招，
固然是為了增加交投、刺激經濟，也反
映在樓宇供應大幅增加下，特區政府對
樓市調控的信心隨之增強。

民生為大，解決 「上樓難」 只是第
一步，提升住房質量，特別是增加人均
居住面積，任重而道遠。香港是發達經
濟體，但人均居住面積只有新加坡的一
半，與深圳、上海等地相比也差了一大
截，這是香港的 「痛點」 、 「難堪之
處」 。要讓市民生活得更好，居住得更
寬敞一些，這既是中央對香港的殷切希
望，也是特區政府的應有責任。團結香
港基金建議香港的房屋政策由 「提量」
轉為 「提質」 ，說出了市民心聲。而滿
足市民不斷增長的對美好生活的嚮往，
就是特區政府的施政目標。

解決房屋問題，既可改善香港居住
環境，更有助於推動香港長遠發展。有
理由相信，香港將逐漸擺脫以房地產為
中心的經濟模式，向高科技、高增值的
方向發展，而高地價、高樓價、高租金
等 「三高」 得到緩解，也可以降低香港
營商成本，提升競爭力。

一一一一一一
一一一一一一

一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一

一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一

一一一一一一
一一一一一一


